

Zeitschrift: Plan : Zeitschrift für Planen, Energie, Kommunalwesen und Umwelttechnik = revue suisse d'urbanisme

Herausgeber: Schweizerische Vereinigung für Landesplanung

Band: 36 (1979)

Heft: 11-12

Artikel: Katalog der Industrielandreserven im Kanton Graubünden

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-782204>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Empfehlungen werden auch praxisnahe Lehrpläne gefordert sowie das Wecken des Verständnisses für die Zusammenhänge der Fremdenverkehrs-wirtschaft mit Bauerntum, Natur- und Landschaftsschutz, Ortsbildpflege sowie für die Raumplanung an den Fachschulen für Fremdenverkehrsberufe. Überhaupt wird der vermehrten Information und Fortbildung durch die Wirtschaftsförderungsinstitute über Management und Kalkulation im Fremdenverkehr und der Ausbildung generell grosse Bedeutung beigemessen.

Förderung von Klein- und Mittelbetrieben

Die Empfehlungen der Studie bewegen sich für die Bereiche Statistik, Wirtschaftspolitik, Organisation sowie bei der Behandlung der verschiedenen Tourismusformen (Ferien-, Ausflugs-, Geschäftstourismus) auf allgemein anerkannten Wegen. Im Bereich «Unterkunft und Verpflegung» steht an erster Stelle der Ruf nach Förderung von Klein- und Mittelbetrieben (Familienbetrieb). Die Vorteile dieser Betriebe sind «die persönliche Gastlichkeit» und «flexiblere Anpassung» an veränderte Verhältnisse sowie bei der Lösung personeller Probleme. Dabei sei jedoch

der übermässigen Erweiterung der im Vorarlberg ohnehin stark entwickelten Privatzimmervermietung durch Beratung der Bevölkerung vorzubeugen. Fremdenverkehrsförderung durch das Land soll in erster Linie durch indirekte Förderungsmassnahmen, wie Ausbau der Infrastruktur, Beratung und Planung und nur für Projekte, die die räumlichen Voraussetzungen erfüllen (z. B. Belastbarkeit der Landschaft), erreicht werden. Im Rahmen der Finanzierungshilfe soll die steuerrechtliche Begünstigung der Eigenkapitalbildung vor finanzieller Direktförderung Vorrang haben.

Detaillierter und – in ihrem ersten, heute vorliegenden Bericht – analytischer sind Arbeitsweise und Aussagen der von der Vorarlberger Raumplanungsstelle (Bregenz) und vom österreichischen Institut für Raumplanung (ÖIR) in Wien erarbeitete

Studie für das Montafon

In dieser Talschaft existieren seit einiger Zeit in den Köpfen von Gemeindebehörden und Investoren eine grössere Zahl mehr oder minder ausgereifter und erfolgversprechender touristischer Ausbauprojekte. Aus dem Gefühl heraus, dass hier die Belastbarkeit eines wunderschönen Landschaftsraumes

überfordert und Fehlinvestitionen getätigt werden könnten, will die Landesregierung mit dieser Studie eine klare Entscheidungsgrundlage für die betroffenen Gemeinden, das Land und die Investoren erarbeiten. Hierbei sollen Antworten gefunden werden zu den Fragen

- inwieweit die Arbeits- und Einkommensverhältnisse unbefriedigend sind und inwiefern sie durch den Fremdenverkehr verbessert werden können.
- Wo und in welcher Art der Fremdenverkehr und Bergbahnen auszubauen sind und welche Gebiete vor touristischer Erschliessung freigehalten werden müssen.

Überdimensionierte Projekte

Insgesamt bestehen acht Erschliessungsprojekte, wovon fünf zur Erweiterung bestehender und drei zur Erschliessung neuer Skigebiete führen würden.

Ein Grossprojekt sieht hierbei die Erschliessung des Versalgebietes mit 12 Seilbahnen und den Zusammenschluss mit dem Paznaun vor. Die sozialen, verkehrstechnischen und marktwirtschaftlichen Folgewirkungen einer dermassen ungehemmten Entwicklung gilt es nun aufzuzeigen.

Katalog der Industrielandreserven im Kanton Graubünden

Kantonale Planungsstelle Graubünden

Der andauernde Strukturwandel in der Wirtschaft führt auch im Kanton Graubünden zu einer Verlagerung von Arbeitsplätzen. Es ist Aufgabe unseres Staates, die räumlichen Voraussetzungen für diesen Strukturwandel zu schaffen.

Wichtige Massnahmen dabei sind die Ausscheidung, Erschliessung und Ausstattung von Industrie- und Gewerbezonen im Rahmen der Ortsplanung. Durch diese Entscheide haben die Gemeinden im Kanton Graubünden einen bedeutenden Einfluss auf die Industrie- und Gewerbepolitik auf ihrem Territorium, der besonders stark ist, wenn das zukünftige Industrie- und Gewerbeland im Eigentum der Gemeinwesen steht.

In der von der kantonalen Planungsstelle und dem Industrie-, Gewerbe- und Arbeitsamt bearbeiteten und unter dem Titel «Untersuchung über die In-

dustrielandreserven im Kanton Graubünden» vorgelegten Studie werden der Planungsstand, der Erschliessungs- und Überbauungsgrad sowie die Grundeigentumsverhältnisse in den Industrie- und Gewerbezonen der Gemeinden dargestellt.

Die Untersuchung zeigt, dass mit Stand von Mitte 1978 im Kanton Graubünden rund 670 Hektaren Industrie- und Gewerbezonen ausgeschieden sind. Davon sind ca. 56 % überbaut oder als Lagerflächen genutzt, so dass die gesamtkantonale Reserve an Industrie- und Gewerbezonen 300 Hektaren beträgt. Regional verteilen sich die Reserveflächen zu 64 % auf die Region Bündner Rheintal, gefolgt von den Regionen Misox (8 %), Mittelbünden, Prättigau, Surselva und Heinzenberg/Domleschg mit je 4–5 %. Die Standortgemeinden mit

den grössten Reserveflächen sind Chur, Domat/Ems, Igis/Landquart, Trimmis, Zizers und San Vittore.

Von Bedeutung für die künftige Industrialisierungspolitik ist, dass gesamtkantonal gesehen rund 50 % der Reserveflächen an Industrie- und Gewerbezonen im Eigentum der Gemeinwesen stehen. Regional und communal schwankt dieser Wert jedoch beträchtlich.

Die Erhebung des Erschliessungsgrades der Reserveflächen zeigt, dass nur rund 50–60 Hektaren mit den verschiedenen Erschliessungsanlagen grobgeschlossen sind, wobei die Region Bündner Rheintal mit einem Anteil von 40 bis 50 Hektaren vertreten ist. Die Ordnung und Förderung der Erschliessung ist deshalb eine wichtige Aufgabe der Gemeinden im Hinblick auf eine aktive Industrialisierungspolitik.

Die Studie wird den untersuchten Gemeinden sowie den Regionalplanungsgruppen zur Verfügung gestellt. Interessierte Personen und Organisationen können den zusammenfassenden Bericht zum Preis von Fr. 25.– bei der kantonalen Planungsstelle, Grabenstrasse 8, 7000 Chur, beziehen.